

Webinars rumbo al

CIUDAD DE MÉXICO 2021  
FORO GLOBAL DE LA  
ECONOMÍA SOCIAL

## Nota conceptual

### Recuperar y desarrollar trabajos dignos a través de la ESS

Repensar y tomar acciones sobre el futuro es una tarea apremiante; la pandemia de Covid-19 generó una crisis sanitaria a nivel global con consecuencias en muchos ámbitos de la vida. Pronto viviremos su impacto en la economía, el bienestar y, de manera específica, sobre la situación laboral de millones de personas, así como en la calidad del empleo.

A junio de 2020, se estima la pérdida de 305 millones de empleos a consecuencia de la enfermedad de coronavirus, siendo la región de Asia y el Pacífico la más afectada, seguidas del continente americano (OIT, 2020). Está claro: el porvenir mundial del trabajo es incierto, el concepto de trabajo como lo conocemos está transformándose.

Las restricciones sobre la circulación de personas, bienes y servicio, y las medidas de contención aplicadas, que incluyeron el cierre de fábricas y centros laborales, han hecho retroceder al sector industrial y comercial. El panorama económico y laboral es de desconfianza a nivel global, lo que sin duda tiene repercusiones a nivel local (OCDE).

Ante las condiciones actuales, las desigualdades sociales, económicas y laborales se acentúan, lo mismo con los grupos vulnerables. Trabajadores en la informalidad, sectores como la producción artesanal y de materias primas han sido de los más afectados. Presenciamos la fragilidad de los sistemas de protección social, así como las prevalentes fallas del mercado laboral, las deudas históricas con los trabajadores y los pequeños y medianos empresarios.

La región latinoamericana enfrenta grandes desafíos. Antes de la declaración de la pandemia de COVID-19, América Latina ya mostraba un bajo crecimiento económico; en 2019 la tasa de desocupación alcanzó un 8.1% y, en el mismo periodo, un 54% de trabajadores se encontraba en informalidad laboral, situación que afecta en mayor medida a las y los jóvenes (62.4%), a las mujeres (54.3%) y a los trabajadores en el sector agrícola (79.2%) (CEPAL).



El empleo y el trabajo adquieren crucial relevancia ante el rápido aumento en los niveles de desempleo y precarización del empleo, sobre todo en sectores económicos como el turismo, comercio nacional e internacional, manufactura y entretenimiento, lo que se acentúa con las medidas de sana distancia y *home office* que se han determinado en la mayoría de los países.

La Economía Social y Solidaria se presenta como una ruta factible para recuperar y desarrollar trabajos dignos y decentes que respondan de manera integral ante la actual crisis. Hay lecciones y buenas prácticas desde la cooperación comunitaria, economía circular, sostenibilidad y acciones que involucran a personas, colectivos y entidades con saberes y experiencias de cómo estrechar lazos territoriales.

Objetivo:

Establecer un diálogo abierto entre gobiernos, actores internacionales e involucrados en la garantía y generación de trabajos dignos, rumbo a la recuperación económica – ante el panorama y las condiciones del mercado de trabajo por la pandemia de COVID-19-, considerando las contribuciones, los retos y las oportunidades de la Economía Social y Solidaria.

Encontrémonos en este Webinar y reflexionemos:

#### Ronda 1

- ¿Cuáles son las buenas prácticas que desde la Economía Social y Solidaria contribuyen a generar, mantener y transitar a trabajos decentes?
- ¿Cómo las empresas sociales y solidarias pueden aportar a la creación de empleos dignos?

#### Ronda 2

- ¿Cuáles son las lecciones aprendidas, desde la ESS, para fortalecer la inclusión social y económica de sectores vulnerables?
- ¿Cómo replicamos las buenas prácticas de la ESS a nivel global, regional y local?  
¿En América Latina cómo iniciamos?